



# AINKAA

---

Revista de Estudiantes de Ciencia Política  
Volumen 9 - N° 16  
Julio 2024 - febrero de 2025  
e-ISSN: 2590-7832

**Recibido:** 21-02-2025

**Aceptado:** 27-03-2025

**Cómo citar esta traducción:** Rodríguez Duque, M. F., & Hernández Guzmán, C. A. (2025). Reseña del libro La democracia como posibilidad de Martín Acantilado. Ainkaa, Revista de Estudiantes de Ciencia Política, 9(16), 142-146.

## Reseña

# La democracia como posibilidad

## Martín Acantilado

---

**María Fernanda Rodríguez Duque**  
**Carlos Andres Hernandez Guzman**  
Universidad Nacional de Colombia



---

# La democracia como posibilidad

---

Martín Acantilado\*

María Fernanda Rodríguez Duque\*\*

Carlos Andres Hernandez Guzman\*\*\*

## Resumen

La *Democracia como posibilidad* es un tratado del abogado y ex rector de la Universidad de Antioquia Óscar Madrid Botero bajo el seudónimo Martín Acantilado en 2023. Bajo la premisa de que cada persona como ciudadano de un territorio debe tener la capacidad de entender el funcionamiento y organización de las instituciones públicas para así poder participar de las mismas en la vida en sociedad. En esta reseña se plantea desglosar los argumentos y cuestionamientos principales del autor en torno a qué significa y cuál es el sentido de la democracia en la era moderna.

**Palabras claves:** democracia, contrato social, gobierno, régimen político.

---

\* Esta reseña se realiza en homenaje a la memoria de Óscar Madrid Botero (Martín Acantilado), quien falleció en 2024, dejando un legado invaluable en el mundo de las letras y la academia.

\*\* Estudiante de la Maestría en Historia de la Universidad Nacional de Colombia.

\*\*\* Historiador de la Universidad Nacional de Colombia.

La obra de Martín Acantilado constituye un análisis sobre la naturaleza de la democracia y su viabilidad en el contexto político contemporáneo. A través de un enfoque interdisciplinario, el autor explora las tensiones entre el ideal democrático y las condiciones reales que dificultan su plena realización. El principal aporte del libro radica en su intento de reformular la democracia no como un sistema acabado, sino como una posibilidad en constante construcción. Acantilado evita posturas deterministas y aboga por una visión dinámica de la democracia, lo que le permite ofrecer soluciones viables a los problemas que identifica. Además, su enfoque multidisciplinario enriquece el debate académico al combinar teorías políticas, análisis económico y estudios sociológicos.

La lectura de *La Democracia como posibilidad* resulta en la conjunción de diferentes ideas críticas sobre el ejercicio de la democracia en el mundo —particularmente en América Latina— y diferentes concepciones sobre cómo debería ser la democracia para que sea un sistema y régimen político que se adapte verdaderamente a su definición etimológica, el Poder del Pueblo. Más allá de ser un ensayo reflexivo sobre la democracia que puede tocar ciertos aspectos utópicos del funcionamiento del poder democrático en los países que ostentan este tipo de sistema político, resulta ser una lectura importante para repensar sobre la historia de la democracia, su construcción y nuevos debates sobre las ideas democráticas.

La democracia, desde la antigüedad hasta nuestros días, ha pasado por una serie de transformaciones que han acercado o alejado a los gobiernos que se dicen

democráticos de la idea original de lo que significan las ideas democráticas, basadas principalmente en el pueblo como verdadero soberano desde la perspectiva de una sociedad regida por la noción de *Voluntad General* de Rousseau.

El empoderamiento del pueblo — frase que puede resultar malsonante, en el sentido de que puede alegar que el pueblo no tiene poder y que le debe ser dado para ser expresado con plenitud—, es una de las máximas que plantea el libro con el objetivo de discutir el verdadero significado de la democracia y cómo el pueblo debe ser el principal constituyente de todo poder que esté ligado a un sistema de gobierno democrático. Los fundamentos de esta idea resultan relevantes para comprender lo que la democracia debe ser.

No obstante, es importante preguntarse si este deber ser de la democracia (como forma de gobierno o sistema político) es viable para su ejercicio al tener en cuenta la forma en cómo viaja entre un limbo intermedio entre la praxis y lo ideal; todo esto debido a la existencia de muchos regímenes políticos que se califican así mismos como democráticos, pero poseen manifestaciones distintas de la democracia, con diferentes sistemas burocráticos, elecciones ligadas a distintos tipos de sufragio, participación efectiva del pueblo en la toma de decisiones, entre otro tipo de características que ejemplifican la complejidad que existe para el análisis del ejercicio de la democracia y sus ideas.

Dentro de estos aspectos, el texto encuentra su sentido, ya que el autor plantea una perspectiva diferente que puede brindar nuevas ideas a la hora de conceptualizar

el ejercicio de la democracia, y dar nuevas luces a enfoques que ayuden a estudiar un tema tan profundo y complejo como lo es la democracia. En la que distintos autores desde disciplinas como la Historia, la Ciencia Política, la Sociología, entre otras Ciencias Sociales y Humanas, han tratado de analizar y datar diferentes aspectos de la democracia. Si bien dan luces al respecto de cómo se debe dar la democracia, aún no apuntan a tener una visión completa sobre esta forma de gobierno o ideal político que aún parece estar en construcción ante nuevos fenómenos como la masificación de la opinión pública por medio de las redes sociales, la interconexión del mundo a través de la globalización y la aparición de fenómenos políticos alrededor del mundo como la crisis de los partidos políticos como grupos formados a través de la crítica y el disenso hacia los gobiernos oficiales.

La crítica y el disenso son factores fundamentales para la democracia. Ayuda a la construcción de una opinión pública que forme una base importante para que las ideas edifiquen lo que sería una verdadera democracia y llegar a un interés común. Así lo propone el autor, y aunque resulte ser un idea importante, debe ser matizada a la hora de preguntarse ¿cómo se hace el disenso en una democracia?, teniendo presente lo útiles que pueden resultar los debates para la construcción de este sistema de gobierno y que sea beneficioso para las personas, y al mismo tiempo, no caer en los vicios de gobiernos que, en apariencia democráticos, terminan llenos de problemas que traen más afectaciones que beneficios. La libertad de expresión resulta importante para que

esto se logre, pero debe ser un derecho que se ejerza para el beneficio del interés común, y no para expresar ideas que tengan efectos destructivos para la sociedad.

El interés común es una de las cuestiones que más aparece dentro de la obra de Martín Acantilado, en la que alega que la voluntad general del pueblo como principal soberano, debe girar en torno al interés común. Es un concepto interesante que se desglosa principalmente en lo que debe hacer el pueblo para que su destino sea bueno y que debe ser buscado en una construcción conjunta, sin dejar a nadie de lado. No obstante, resulta totalmente imperante el discutir más profundamente el qué podría ser este interés común sin afectar las individualidades de quienes conforman un sistema político ni caer en una “homogeneización sociopolítica” en la que no exista ningún disenso sobre por qué todos piensan de la misma manera.

*La Democracia como posibilidad* de Martín Acantilado representa un examen riguroso y multifacético de la democracia en el contexto político contemporáneo. La obra del autor subraya la relevancia de comprender la democracia no sólo como un ideal teórico, sino como una praxis en perpetua construcción, sujeta a las dinámicas sociales, económicas y políticas que la configuran. La intersección entre diversas disciplinas y la crítica constructiva presente en el texto enriquecen el debate académico y promueven nuevas perspectivas sobre el empoderamiento del pueblo y el interés colectivo. Así, Acantilado ofrece una visión renovada y viable de la democracia, invitando a reconsiderar sus fundamentos y a reflexionar sobre su verdadera esencia en la era moderna.

AINKAA 